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Ocho columnas 
 

 
 

 

Meten en brigadas de vacunación a universitarios 
Autoridades federales duplican los equipos Correcaminos, con la incorporación de 22 
mil estudiantes voluntarios; instituciones apoyarán también con ultracongeladores 

 

 
Invalida la Corte decreto a Nahle 
Defienden Ministros libre competencia 

 

 

Revés de la Corte a política eléctrica de Sener 
Fallo. Viola la libre competencia y frena la transmisión a energías limpias 
 

 

La mayor caída en transferencias de recursos federales a estados, en 
2020 
Recibieron 87,226 mdp menos que en el 2019 
 

 
Figuras políticas, en las millonarias cuentas en Andorra 
Son ex mandos del gobierno peñista, según indagatorias de la UIF 
 

 
Mario Marín, a la cárcel por el “coscorrón” a Lydia en 2005 
Delincuencia. Atrapan al ex gobernador de Puebla por la tortura a la periodista; con 
Salgado Macedonio y Lily Téllez, “presunción de inocencia y debido proceso”: 
Sánchez Cordero 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Suprema Corte anula política energética 
Ministros: Obstaculiza la competencia 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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SCJN: política eléctrica da ventajas indebidas a la CFE 
La Suprema Corte da la razón a la Comisión Federal de Competencia, que presentó 
controversia constitucional 

 

La Razón 
Descubren en DIF 4 mil intentos de fraude en apoyos funerarios por 
Covid 
Duplican solicitudes, meten documentos apócrifos 
 

 
Frena la Corte plan eléctrico de Nahle 
Revés del máximo tribunal 
 

 
Aprehenden en Acapulco al “Góber Precioso” 
Mario Marín 

 

 

Revés de la Corte a Nahle; “ventaja indebida a CFE” 
Invade las facultades de la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) y 
viola el derecho a la libre competencia 
 

   
Cae “Góber Precioso” y llega extraditado Alonso Ancira 
Mario Marín, exgobernador de Puebla, fue detenido ayer en Acapulco, Guerrero, por 
elementos de la FGR, se le acusa de tortura contra la periodista Lydia Cacho; y 
procedente de España, el dueño de Altos Hornos de México enfrentará cargos por 
lavado de dinero y sobornos 
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Panorama Nacional 
 
 

IFT sería el réferi de las redes sociales; propuesta de Ricardo Monreal 
(Excélsior, Leticia Robles de la Rosa, p. web). 
El IFT será el réferi y regulador de las redes sociales en México, pues los usuarios y las 
empresas podrán recurrir al recurso del amparo, a fin de evitar decisiones arbitrarias 
que cancelen cuentas de los usuarios o violenten las reglas de la empresa que brinda 
el servicio, establece la propuesta de reforma a la Ley Federal de Telecomunicaciones 
y Radiodifusión del líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal. 
El también presidente de la Junta de Coordinación Política presentó ayer su propuesta 
de reforma a los responsables de redes sociales en México, a quienes explicó que no 
se trata de restringir derechos, sino de contar con mecanismos de defensa para ambas 
partes. 
De acuerdo con la información obtenida por Excélsior entre los asistentes al encuentro, 
el senador Monreal les explicó que la empresa de redes sociales podrá bloquear cuentas 
de bots, si detecta esa práctica, pero si resulta que una o varias de esas cuentas no son 
bots y sus dueños no están de acuerdo con la decisión unilateral, podrán recurrir al 
Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) para que intervenga y se restituya la 
cuenta. 
Pero ese mecanismo también funcionará para las empresas que observen que alguno 
de sus usuarios no respeta las reglas que aceptó al usar el servicio; si ese usuario insiste 
en infringir las reglas pactadas por ambas partes, la empresa podrá recurrir al IFT. 
Desde la perspectiva del senador Ricardo Moreal, no debe ser la empresa la que decida 
cancelar una cuenta, sino un órgano constitucional autónomo, como es el IFT; no será 
un asunto unilateral de la empresa, sino que se tendrá el derecho de inconformidad ante 
este órgano e, incluso, se podrá acceder a la vía del amparo. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/ift-seria-el-referi-de-las-redes-sociales-
propuesta-de-ricardo-monreal/1430833) 
 

SCJN tira intento de viraje en política eléctrica (El Economista, Jorge Monroy y 

Marisol Velásquez, p. web). 
La Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró la 
inconstitucionalidad de una parte del acuerdo de la Secretaría de Energía por el que se 
emite la Política de Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad en el Sistema 
Eléctrico Nacional, al determinar que obstruye la competencia en el mercado y beneficia 
únicamente a la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
“Impide el cumplimiento de las finalidades constitucionales que se encomiendan a la 
actora (Cofece), en torno a los presupuestos que deben existir para que exista 
competencia económica y libre concurrencia en el mercado de generación y suministro 
de energía eléctrica, atendiendo a la reforma constitucional publicada en el Diario Oficial 
de la Federación el 20 de diciembre de 2013 en materia energética”, mencionó el 
proyecto elaborado por el ministro Luis María Aguilar Morales. 
Cabe destacar que, desde junio del año pasado, la Suprema Corte ya había suspendido 
la Política de Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad en el SEN, emitida por la 
Secretaría de Energía (Sener) el 15 de mayo de 2020. 
La Sener había argumentado que ese acuerdo le permitiría garantizar la seguridad del 
sistema eléctrico por la pandemia de Covid-19. También le permitía al gobierno dar 
prioridad a las plantas de CFE (must run) y limitar a las renovables, que son en su gran 
mayoría privadas. 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/ift-seria-el-referi-de-las-redes-sociales-propuesta-de-ricardo-monreal/1430833
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ift-seria-el-referi-de-las-redes-sociales-propuesta-de-ricardo-monreal/1430833
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En sesión a través de vidoconferencia, los integrantes de la Segunda Sala de la SCJN 
declararon procedente y parcialmente fundada la controversia constitucional promovida 
por la Comisión Federal de Competencia Económica, por lo que se invalidaron 22 
disposiciones del Acuerdo de la Política Energética. 
Votaron en favor del proyecto los ministros Javier Laynez Potisek; Luis María Aguilar 
Morales; José Fernando Franco González-Salas y Alberto Pérez Dayán. La ministra 
presidenta de la Segunda Sala, Yasmín Esquivel Mossa, quien fue propuesta por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador y avalada por el Senado, votó en contra y 
anunció voto particular. 
Cabe destacar que la secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha defendido la meta de 
confiabilidad de las redes eléctricas por encima de la sustentabilidad en la generación, 
lo que, dijo no impediría que México alcanzara el 35% de generación limpia para el 2024, 
como se comprometió en los acuerdos de Paris para mitigar el cambio climático. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/SCJN-tira-intento-de-viraje-en-politica-
electrica-20210203-0144.html) 
 

Respetaremos a la Corte, afirma Nahle tras revés a nueva política 
energética (El Sol de México, Jacob Sánchez, p. web). 
La secretaria de Energía, Rocío Nahle, anunció mediante sus redes sociales que 
respetará la resolución de la Suprema Corte ante la invalidación parcial de la nueva 
política energética que mandata el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 
Recordó que la discusión sobre su decisión de beneficiar la generación de electricidad 
por parte de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) sobre la de los privados y las 
energías renovables continúa en la Cámara de Diputados y que serán respetuosos de 
su posible aprobación. 
"Respetaremos la resolución de la @SCJN . Así como también respetamos la discusión 
y en su caso la aprobación que la @Mx_Diputados realice sobre la iniciativa preferente 
que el Presidente @lopezobrador_ envió al Congreso sobre la reforma a la Ley de la 
Industria Eléctrica", sostuvo en su cuenta en Twitter. 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de México invalidó este miércoles 
de forma parcial la nueva política de la Secretaría mexicana de Energía (Sener) que 
limitaba la generación privada de energías renovables para favorecer a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE). 
La segunda sala, encargada de materia administrativa, avaló el proyecto del ministro de 
la Suprema Corte Luis María Aguilar a favor de la Comisión Federal de Competencia 
Económica (Cofece), el organismo antimonopolios de México que presentó una 
controversia inconstitucional en junio pasado. 
“Es procedente y parcialmente fundada la controversia constitucional”, expuso la 
secretaria de acuerdos, Jazmín Bonilla. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/rocio-nahle-politica-energetica-amlo-
suprema-corte-cfe-energia-electrica-6321404.html) 
 

El 2020 fue el peor año para los estados en transferencia de recursos 
federales (El Economista, Rodrigo A. Rosales Contreras, p. web). 
El 2020 significó el peor año para estados y municipios desde que se tienen registros 
en transferencia de recursos federales, situación provocada por el impacto negativo del 
Covid-19 en las finanzas locales. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/SCJN-tira-intento-de-viraje-en-politica-electrica-20210203-0144.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/SCJN-tira-intento-de-viraje-en-politica-electrica-20210203-0144.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/rocio-nahle-politica-energetica-amlo-suprema-corte-cfe-energia-electrica-6321404.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/rocio-nahle-politica-energetica-amlo-suprema-corte-cfe-energia-electrica-6321404.html
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De acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), los 
gobiernos subnacionales recibieron el año pasado 1.83 billones de pesos por concepto 
de gasto federalizado (participaciones, aportaciones, convenios y subsidios), frente a 
los 1.92 billones del 2019, dando una diferencia de 87,226 millones de pesos. 
Lo anterior significa que las entidades dejaron de captar 87,226 millones en un año de 
crisis económica y sanitaria, aunque la merma inició en el 2019 (diferencia de -3,395 
millones de pesos); fue el peor nivel registrado desde 1990, año que inicia la base de 
datos de la SHCP (rebasó la merma de 41,566 millones en la recesión del 2009). 
La reducción anual de 87,226 millones de pesos derivó de las bajas en protección social 
en salud (-71,913 millones), participaciones (-35,172 millones), convenios de 
descentralización (-6,985 millones) y convenios de reasignación (-2,332 millones), así 
como aumentos en el Ramo 23 (+66 millones) y aportaciones (+29,110 millones). 
Por variación anual, el gasto federalizado cayó 7.7% en términos reales, la disminución 
más pronunciada desde el 2009 (9.0%); por ramos, se observaron contracciones de 
100% en protección social en salud, de 61.6% en convenios de reasignación, 7.9% en 
convenios de descentralización, 7.2% en participaciones y 3.1% en Ramo 23. Sólo el 
Ramo 33, de aportaciones, presentó un crecimiento en el 2020 (0.3 por ciento). 
La baja de 100% en protección social en salud, según la SHCP, se explica porque en el 
2020, derivado de los cambios en el servicio de salud pública, los recursos del Instituto 
Nacional de Salud para el Bienestar no se incluyen en el gasto federalizado (no se 
detalla destino; el 2019 considera el Programa Seguro Popular). 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/El-2020-fue-el-peor-ano-para-los-estados-
en-transferencia-de-recursos-federales-20210203-0140.html) 
 

Alianza Federalista logra convenio con Alianza del Pacífico para impulsar 
inversión (El Sol de México, Oscar Reyes, p. web). 
La Alianza Federalista acordó un convenio con la Alianza del Pacífico, conformada por 
los países de Chile, Colombia y Perú, el cual tiene como objetivo llevar a cabo una 
colaboración para impulsar la inversión y exportación de productos de los 10 estados 
que están impulsando el respeto al federalismo en el país. 
A través de su cuenta de Twitter, la Alianza Federalista anunció el alcance de dicho 
convenio de colaboración los países de la Alianza del Pacífico, esto por medio de la 
agencia de promoción Invest In México, la cual fue creada para posicionar a los estados 
de Tamaulipas, Nuevo León, Coahuila, Durango, Michoacán, Colima, Jalisco, 
Guanajuato, Chihuahua y Aguascalientes en el extranjero, esto tras la desaparición de 
la plataforma ProMéxico, que servía para promover al país en el extranjero para atraer 
inversiones o bien, para concretar exportaciones de productos nacionales. 
“La atracción y promoción del país para acercar inversión extranjera está dando frutos", 
informó la Alianza Federalista a través de su cuenta de Twitter. 
“La plataforma #InvestInMX ha logrado acordar un convenio de colaboración e impulso 
mutuo con algunos de los países de la Alianza del Pacífico. Nuestro compromiso es con 
todos y para #México” , continuó. 
Desde diciembre de 2020, la Alianza Federalista entabló una primera conversación 
virtual con los países de la Alianza del Pacífico, la cual quedó concretada y este 
miércoles fue oficializada. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/logra-alianza-federalista-
convenio-con-alianza-del-pacifico-politica-inversines-estados-gobernadores-diego-
sinhue-guanajuato-6318605.html) 
 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/El-2020-fue-el-peor-ano-para-los-estados-en-transferencia-de-recursos-federales-20210203-0140.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/El-2020-fue-el-peor-ano-para-los-estados-en-transferencia-de-recursos-federales-20210203-0140.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/logra-alianza-federalista-convenio-con-alianza-del-pacifico-politica-inversines-estados-gobernadores-diego-sinhue-guanajuato-6318605.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/logra-alianza-federalista-convenio-con-alianza-del-pacifico-politica-inversines-estados-gobernadores-diego-sinhue-guanajuato-6318605.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/logra-alianza-federalista-convenio-con-alianza-del-pacifico-politica-inversines-estados-gobernadores-diego-sinhue-guanajuato-6318605.html
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Llama Alcocer Varela a transitar hacia una medicina más humanista (La 

Jornada, Jesica Xantomila, p. web). 
Ciudad de México. Al inaugurar el 158 Año Académico de la Academia Nacional de 
Medicina, el secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, destacó que en 2021 se tiene la 
oportunidad de reivindicar el quehacer del médico, transitar hacia una medicina más 
humanista, “con un programa enfocado en las verdaderas necesidades de la población 
en tiempos de Covid-19”. Recordó que en 2020 la secretaría anunció el rescate de la 
medicina humanista y para lograrlo se requiere la transformación del sistema nacional 
de salud bajo el principio de justicia social. Indicó que para ello “es importante tener en 
cuenta que la investigación iluminada por la ética médica con presencia en el terreno 
desde el primer nivel de atención es la base para el desarrollo de un sistema de salud 
fuerte y sólido, que debe estar acompañado por la generación de médicos 
comprometidos con su país”. 
En la ceremonia inaugural, en la que también participó el rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, Enrique Graue Wiechers, el secretario Alcocer Varela 
mencionó que aun cuando se atraviesan momentos difíciles por la situación que guarda 
la pandemia a nivel mundial y en particular en México, “tenemos más claro que nunca 
hacer realidad el derecho humano a la protección de la salud. Para nuestro país esto 
significa brindar el acceso a casi 70 millones de mexicanas y mexicanos que no cuentan 
con un mecanismo de seguridad social”. 
Agregó que “es indudable que México saldrá fortalecido de la epidemia con un mejor 
sistema de salud, en pocos meses reconvertimos más de 900 hospitales para atender 
pacientes con Covid-19 y los dotamos de insumos y personal sanitario para su 
operación”. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/03/politica/llama-alcocer-varela-a-
transitar-hacia-una-medicina-mas-humanista/) 
 

La CFE coloca papel en EU por 2,000 millones de dólares (El Economista, 

Redacción, p. web). 
La Comisión Federal de Electricidad (CFE) colocó dos bonos en Estados Unidos por un 
monto de 2,000 millones de dólares a un  plazo de 10 y 30 años, lo que marca el regreso 
de la comisión al mercado de deuda luego de cuatro años de ausencia. 
El nuevo bono, con vencimiento en febrero del 2031 por 1,200 millones de dólares, 
otorga al inversionista un rendimiento anual de 3.348%; en tanto, el bono con 
vencimiento en febrero del 2051, por un monto de 800 millones de dólares, ofrece un 
rendimiento anual de 4.677% por ciento. 
“Los recursos obtenidos se utilizarán para el refinanciamiento del bono CFE 21 con 
vencimiento el próximo 26 de mayo por 1,000 millones de dólares, así como para fines 
generales del corporativo de acuerdo con la Ley de la Comisión Federal de Electricidad, 
en particular para financiar el Programa de Inversiones de la Empresa considerado en 
el Plan de Negocios 2021-2025”, detalló CFE en un documento. 
Estrategia 
Esta transacción es parte de la estrategia para reducir el costo financiero de las 
obligaciones de la CFE y obtener los financiamientos requeridos en las mejores 
condiciones para la empresa, que le permitan continuar suministrando los insumos y 
bienes energéticos requeridos para el desarrollo productivo y social del país de forma 
eficiente, sustentable, económica e incluyente, mediante una política que priorice la 
seguridad y la soberanía energética nacional y fortalezca el servicio público de 
electricidad. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/03/politica/llama-alcocer-varela-a-transitar-hacia-una-medicina-mas-humanista/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/03/politica/llama-alcocer-varela-a-transitar-hacia-una-medicina-mas-humanista/
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Los coordinadores globales de la transacción fueron BBVA, Goldman Sachs & Co. LLC, 
J.P. Morgan y Mizuho Securities. Los bancos colocadores (Joint Bookrunners) fueron 
Barclays, Citigroup y Santander. 
De acuerdo con la CFE, el bono se emitió bajo el esquema 144A / Reg S. y forma parte 
del programa de financiamiento de la CFE para el presente año, aprobado por el 
Consejo de Administración 
(https://www.eleconomista.com.mx/mercados/La-CFE-coloca-papel-en-EU-por-2000-
millones-de-dolares--20210203-0115.html) 
 

Intereses "oscuros" detrás de protestas por candidaturas: Morena (La 

Jornada, Néstor Jiménez, p. web). 
Ciudad de México. Ante la toma de la sede de Morena en la Ciudad de México, así como 
protestas en distintas entidades en el marco de la definición de candidatos para las 
elecciones de junio, la secretaria de Mujeres del Comité Ejecutivo Nacional de este 
partido, Carol Arriaga, y el secretario de Jóvenes, Isaac Montoya, coincidieron que junto 
a demandas atendibles hay intereses particulares y “oscuros” de quienes “no han 
entendido la cuarta transformación y que en este momento se requiere unidad”. 
Entrevistados por separado, ambos integrantes de la dirigencia nacional expusieron que 
muchas de las protestas son impulsadas por quienes no se han visto favorecidos con 
alguna candidatura, o quienes no perciben apoyo para convertirse en abanderados, ya 
que aún no se han aprobado las candidaturas para las diputaciones federales, locales y 
los ayuntamientos o alcaldías. 
Aunque la sede del partido se mantiene tomada por manifestantes desde la semana 
pasada, explicaron que la posición del partido será mantener el diálogo y evitar otro tipo 
de medidas, pero reconocieron que en un momento podría haber acciones dentro de lo 
que establece los estatutos del partido además de las legales. Las normas del partido 
establecen la posibilidad de expulsión de Morena por denostaciones entre militantes. 
“Como es natural, en una contienda hay quienes ganan y quienes no ganan, y los que 
no están obteniendo una candidatura son quienes se molestan más. Sí creo que está 
haciendo falta un mayor diálogo pero también traemos los tiempos muy cercanos y no 
está dando tiempo de llevar a cabo este proceso. Va esto muy rápido y las peticiones 
son muy numerosas”, señaló Carol Arriaga. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/03/politica/intereses-oscuros-detras-de-
protestas-por-candidaturas-morenistas/) 
 

Con maratónicas obras repavimentarán 54 avenidas y calzadas de CDMX 
(El Sol de México, Maleny Navarro, p. web). 
Bajo el argumento en el que 99 por ciento de las vialidades primarias** de la Ciudad de 
México -es decir avenidas y calzadas- tienen una condición de regular a mala, el 
gobierno local inicia este 2021 un maratón de obras de repavimientación. 
En cuatro días -28, 29, 30 y 31 de diciembre de 2020- la secretaría de Obras y Servicios 
(Sobse) firmó 20 contratos para solicitar la intervención de 54 vialidades pues “los 
trabajos de bacheo ya no son suficientes”. Entre adjudicaciones directas y procesos de 
licitación, en total pagará 667 millones 443 mil 184 pesos para reparar la carpeta 
asfáltica de estas avenidas. 
De acuerdo con el Estudio técnico sobre las condiciones que guarda la red vial primaria 
en la Ciudad de México, “las condiciones actuales que presentan las vialidades 
primarias van de regulares a malas”. Y ejemplifican que por cada kilómetro de vialidad 
primaria existen cinco alcantarillas deterioradas, cinco baches o cinco fisuras. 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/La-CFE-coloca-papel-en-EU-por-2000-millones-de-dolares--20210203-0115.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/La-CFE-coloca-papel-en-EU-por-2000-millones-de-dolares--20210203-0115.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/03/politica/intereses-oscuros-detras-de-protestas-por-candidaturas-morenistas/
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El estudio en el que este maratón se basa también defiende que los trabajos de 
repavimentación “permitirán el acceso y tránsito cómodo y seguro para sus usuarios a 
través de la refuncionalización para potenciar la vida y el comercio de la zona”. 
El Sol de México revisó los 20 contratos públicos en Compranet: seis se entregarán a 
ICA Constructora, tres a Grupo Constructor TCASA, tres a Grupo Ferretero Valmar, dos 
a Corsa Empresarial y Compañía, dos a Pea Capital y uno, respectivamente, a Cemex 
Concretos, Innovación Arquitectónica Génesis, Fragua Ingenieros y Grupo de 
Ingenieros Militares Asociados. 
Las reparaciones no afectarán el flujo vehicular pues se realizarán en horario nocturno, 
como es costumbre, y escalonadas. La primera obra comenzó el pasado 11 de enero y 
la última deberá concluir el 18 de noviembre. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/con-maratonicas-obras-
repavimentaran-54-avenidas-y-calzadas-de-cdmx-sobse-mantenimiento-movilidad-
6321932.html) 
 

Estalla guerra entre republicanos, luego de 4 años de disciplina (La Jornada, 

David Brooks, p. web). 
Nueva York. Después de mantener una disciplina interna durante los cuarto años del 
gobierno de Donald Trump, con la disidencia marginada o callada, ha estallado una 
guerra fratricida dentro del Partido Republicano, con un éxodo de sus filas incluyendo 
decenas de sus veteranos políticos y un conflicto abierto entre su cúpula y sectores 
ultraconservadores entre ellos simpatizantes de fuerzas neofascistas. 
Los conflictos no son nuevos y se intensificaron desde que llegó Trump a someter al 
Partido Republicano a su control, pero a partir de su derrota electoral en noviembre y su 
insólito rechazo de los resultados que culminó con el asalto al Capitolio por sus 
defensores el pasado 6 de enero, estalló una guerra interna. 
Con el senador Mitch McConnell, el republicano más poderoso en Washington, 
aceptando la validez del juicio político contra Trump, y la diputada republicana Liz 
Cheney -hija del exvicepresidente Dick Cheney- quien ocupa el tercer rango más alto 
de su bancada en la cámara baja votando a favor del juicio político del ex mandatario, 
una parte de la cúpula se enfrentó directamente con los cómplices de Trump y sus 
bases. Más aún, este jueves los demócratas han programado un voto ante el pleno de 
la cámara baja para remover a la diputada republicana novata, Marjorie Taylor Greene, 
de su asignación a dos comités legislativos. Antes de ser electa, Greene promovió varias 
de las teorías de conspiración de la peculiar red conocida como QAnon que fueron 
utilizada por Trump; la diputada alegó que algunos de los incidentes de tiroteos en 
escuelas habían sido fabricados, que los demócratas son pederastas y “traidores”, y 
hasta preguntó si la líder de la cámara baja, la demócrata Nancy Pelosi, debería ser 
ejecutada por “traición”. Antes de ser electa, también promovía la teoría de que ningún 
avión chocó contra el Pentágono el 11-S y que rayos láser emitidos desde el espacio y 
controlados por judíos provocaron los incendio forestales en California. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/03/mundo/estalla-una-guerra-interna-y-
exodo-en-el-partido-republicano/) 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/con-maratonicas-obras-repavimentaran-54-avenidas-y-calzadas-de-cdmx-sobse-mantenimiento-movilidad-6321932.html
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Procuraduría Agraria 
 
 

Ejidatarios toman el palacio municipal de Soteapan (Quadratin Veracruz, José 

Jiménez, p. web). 
Miércoles 03 febrero 2021 
Veracruz, Soteapan. - La mañana de este miércoles ejidatarios tomaron el palacio 
municipal de San Pedro Soteapan, pidiendo la destitución del comisariado ejidal.  
Más de 60 personas se manifiestan en el ayuntamiento asegurando que Santos Franco 
Duarte ha violentado los artículos 21,22 y 25 de la ley agraria.  
Afirmaron que muchos ejidatarios no son partícipes de la asambleas, comisariado ejidal 
y consejo de vigilancia, derecho que tienen en las instituciones del ejido.  
Mencionaron que corresponde a los ejidatarios el derecho de uso y disfrute sobre sus 
parcelas, los derechos que el reglamento interno de cada ejido les otorgue sobre las 
demás tierras ejidales y los demás que legalmente les correspondan.  
Si el comisariado o el consejo no lo hicieren en un plazo de cinco días hábiles a partir 
de la solicitud, el mismo número de ejidatarios podrá solicitar a la Procuraduría Agraria 
que convoque a la asamblea. Artículo 25. – La asamblea deberá celebrarse dentro del 
ejido o en el lugar habitual, salvo causa justificada.  
Los ejidatarios están molestos porque no fueron tomados en cuenta para la construcción 
de la carretera de Soteapan-Acayucan. 
(https://veracruz.quadratin.com.mx/ejidatarios-toman-el-palacio-municipal-de-
soteapan/ 
Información también disponible: 
 

- Ejidatarios toman el palacio de Soteapan (Alor Noticias, Redacción, p. web). 
Miércoles 03 febrero 2021 
Veracruz, Soteapan. - En este momento ejidatarios tienen tomado el palacio de San 
Pedro Soteapan, piden la destitución del comisariado Más de 60 personas se 
manifiestan en el ayuntamiento asegurando que Santos Franco Duarte ha violentado los 
artículos 21,22 y 25 de la ley agraria.  
Descontentos por no ser partícipes de la asamblea, del comisariado ejidal y consejo de 
vigilancia, lo cual es un derecho que tienen de participar en las instituciones del ejido. 
Corresponde a los ejidatarios el derecho de uso y disfrute sobre sus parcelas, los 
derechos que el reglamento interno de cada ejido les otorgue sobre las demás tierras 
ejidales y los demás que legalmente les correspondan.  
Si el comisariado o el consejo no lo hicieren en un plazo de cinco días hábiles a partir 
de la solicitud, el mismo número de ejidatarios podrá solicitar a la Procuraduría Agraria 
que convoque a la asamblea. Artículo 25. – La asamblea deberá celebrarse dentro del 
ejido o en el lugar habitual, salvo causa justificada. Los ejidatarios están molestos 
porque no fueron tomados en cuenta para la construcción de la carretera de Soteapan-
Acayucan. 
http://alornoticias.com.mx/noticias/ejidatarios-toman-el-palacio-de-soteapan/ 
 

- Exigen destitución del comisariado ejidal en Soteapan (60 Minutos, 

Redacción, p. web). 
Miércoles 03 febrero 2021 
Veracruz, Soteapan. - En este momento ejidatarios tienen tomado el palacio de San 
Pedro Soteapan, piden la destitución del comisariado Más de 60 personas se 
manifiestan en el ayuntamiento asegurando que Santos Franco Duarte ha violentado los 
artículos 21,22 y 25 de la ley agraria. 

https://veracruz.quadratin.com.mx/ejidatarios-toman-el-palacio-municipal-de-soteapan/
https://veracruz.quadratin.com.mx/ejidatarios-toman-el-palacio-municipal-de-soteapan/
http://alornoticias.com.mx/noticias/ejidatarios-toman-el-palacio-de-soteapan/
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Descontentos por no ser partícipes de la asamblea, del comisariado ejidal y consejo de 
vigilancia, lo cual es un derecho que tienen de participar en las instituciones del ejido. 
Corresponde a los ejidatarios el derecho de uso y disfrute sobre sus parcelas, los 
derechos que el reglamento interno de cada ejido les otorgue sobre las demás tierras 
ejidales y los demás que legalmente les correspondan. 
Si el comisariado o el consejo no lo hicieren en un plazo de cinco días hábiles a partir 
de la solicitud, el mismo número de ejidatarios podrá solicitar a la Procuraduría Agraria 
que convoque a la asamblea. 
Artículo 25. – La asamblea deberá celebrarse dentro del ejido o en el lugar habitual, 
salvo causa justificada. Los ejidatarios están molestos porque no fueron tomados en 
cuenta para la construcción de la carretera de Soteapan-Acayucan. 
https://60minutos.info/exigen-distitucion-del-comisariado-ejidal-en-soteapan/) 
 

Procuraduría Agraria ignora a ejidatarios (Mega Noticias, Mayra Rojas, p. web). 
Miércoles 03 febrero 2021 
Veracruz. - Ejidatarios de Tuxpan y la Región piden apertura en las oficinas de la 
Procuraduría Agraria, ya que debido a la pandemia han dejado de brindar servicio, por 
lo que los campesinos tienen meses de atrasos con los asuntos referente a sus tierras. 
"Llegas y está cerrada la puerta, no hay letreros, no hay nada que informe qué es lo que 
podemos hacer, ni siquiera, se si haya ventanilla digital" Manuel Pérez, Presidente del 
Comisariado Ejidal de Buena Vista. 
Refieren que la primera dificultad por la que atraviesan para acercarse a la oficina es 
averiguar cuál es la nueva dirección, ya que recientemente cambiaron de domicilio al 
otro extremo de la ciudad, sumándose además que no hay personal que atienda a los 
solicitantes.  
Términos de gestiones, renovación de nombramientos para comisariados ejidales, 
testimonios agrarios y litigios por tierras intestadas son algunos de los procesos que se 
han quedado detenidos en los últimos 10 meses y que a decir de los usuarios que 
acuden sin obtener respuesta alguna, no tienen para cuándo retomar actividades.  
"Necesitamos ver que va a suceder con este trámite del dominio pleno de las parcelas 
por ejemplo, pero más que nada que es lo que procede para no perder la vigencia de lo 
que es la base jurídica del manejo de los ejidos" dijo.  
(https://www.meganoticias.mx/tuxpan/noticia/procuraduria-agraria-ignora-a-
ejidatarios/217453) 
 

Sector Agrario 
 
 

Comunidades refutan a Fonatur: sí han interpuesto amparos contra Tren 
Maya (La Jornada, Julio Gutiérrez, p. web). 
Jueves 04 febrero 2021 
Las comunidades cercanas a la construcción del Tren Maya sí han interpuesto amparos 
para detener su construcción, contrario a lo afirmado la víspera por el organismo 
gubernamental encargado del proyecto. No se trata de organizaciones no 
gubernamentales (ONG), sino grupos que defienden su patrimonio y riqueza cultural. 
 
 
 

https://60minutos.info/exigen-distitucion-del-comisariado-ejidal-en-soteapan/
https://www.meganoticias.mx/tuxpan/noticia/procuraduria-agraria-ignora-a-ejidatarios/217453
https://www.meganoticias.mx/tuxpan/noticia/procuraduria-agraria-ignora-a-ejidatarios/217453
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Representantes de comunidades aledañas al proyecto consultados por La Jornada 
señalan que tanto en Campeche como en Quintana Roo se han presentado demandas 
para evitar que las familias sean desalojadas de sus hogares y buscar que se frene la 
construcción de uno de los proyectos prioritarios de la administración. Incluso, según 
información oficial, son al menos seis amparos que algunas comunidades han 
interpuesto desde 2019, cuando comenzó a trabajarse en la obra. 
Rogelio Jiménez Pons, director general del Fondo Nacional del Fomento al Turismo 
(Fonatur), organismo dependiente de la Secretaría de Turismo (Sectur) y encargado de 
la construcción del Tren Maya, aseguró el martes que las comunidades no se han 
quejado ni han levantado amparos en contra del proyecto, sino que se trata de las ONG. 
(https://bit.ly/3tmRGND) 
Dichas declaraciones fueron rechazadas por los habitantes de las regiones que se ven 
afectadas por la construcción del tren, y aseguran que solamente se hacen con el fin de 
“desacreditar una lucha que se ha hecho por defender el patrimonio de cientos de años”. 
Romel González, coordinador de democracia y desarrollo del Consejo Regional e 
Indígena de Xpujil (CRIPX), consideró que las declaraciones hechas por el director de 
Fonatur exponen la falta de conocimiento sobre los procesos que han iniciado las 
comunidades y pueblos indígenas para defender su territorio y patrimonio. 
“Nos tratan como ignorantes de la construcción, pues una cosa es rehabilitar y otra es 
obra nueva. Hay conflictos que se están generando en muchos ejidos por las 
indemnizaciones, por ejemplo en Champoton, Escarcega, Candelaria, Calkini, Halacho, 
Chochola y más. No son ONG las que están en conflicto, son las comunidades”, dijo 
González a este medio. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/04/economia/comunidades-refutan-a-
fonatur-si-han-interpuesto-amparos-contra-tren-maya/) 
 

Arranca Sedatu obras de mejoramiento urbano en Ensenada (Gob.mx, 

Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y urbano, Comunicado 389/2021, p. web). 
Miércoles 03 febrero 2021 
Baja California, Ensenada. - Como parte del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) 
2021, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), inició seis obras 
de equipamiento y espacios públicos en colonias populares de Ensenada, Baja 
California, con una inversión total de más de 157 millones de pesos (mdp). 
Las obras que se realizarán son: 

• Construcción de área deportiva, parque y FARO. 
• Renovación de la Plaza de la Patria. 
• Renovación de la Plaza Cívica y Parque Revolución. 
• Construcción de malecón y núcleos de servicios en Playa Hermosa. 
• Construcción de un Centro de Desarrollo Comunitario con parque y 

equipamiento deportivo. 
• Renovación del mercado en el expalacio municipal. 

Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, señaló que con el PMU también se realizarán 
más de 3 mil acciones de mejoramiento o ampliación de viviendas, en coordinación con 
la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), para lo que se destinarán más de 200 mdp. 
“Son apoyos directos a las familias para que puedan mejorar la habitabilidad de sus 
viviendas. Como parte del propio PMU, también vamos a actualizar el Programa 
Municipal de Desarrollo Urbano de Ensenada para que esté actualizado y acorde a las 
necesidades de hoy”, detalló. 
 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/04/economia/comunidades-refutan-a-fonatur-si-han-interpuesto-amparos-contra-tren-maya/
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El secretario de Estado informó que en las ciudades que se atienden a través del PMU 
en la zona fronteriza del norte del país es un descontrol en el desdoblamiento de la 
mancha urbana; además, es la zona a nivel nacional donde más viviendas abandonadas 
existen. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-obras-de-mejoramiento-urbano-en-
ensenada) 
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IFT sería el réferi de las redes sociales; 

propuesta de Ricardo Monreal 

 

Jueves 04 febrero 2021 / Leticia Robles de la Rosa 

El IFT será el réferi y regulador de las redes sociales en México, pues los 

usuarios y las empresas podrán recurrir al recurso del amparo, a fin de evitar 

decisiones arbitrarias que cancelen cuentas de los usuarios o violenten las reglas 

de la empresa que brinda el servicio, establece la propuesta de reforma a la Ley 

Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión del líder de Morena en el 

Senado, Ricardo Monreal. 

El también presidente de la Junta de Coordinación Política presentó ayer su 

propuesta de reforma a los responsables de redes sociales en México, a quienes 

explicó que no se trata de restringir derechos, sino de contar con mecanismos 

de defensa para ambas partes.  

De acuerdo con la información obtenida por Excélsior entre los asistentes al 

encuentro, el senador Monreal les explicó que la empresa de redes sociales 

podrá bloquear cuentas de bots, si detecta esa práctica, pero si resulta que una 

o varias de esas cuentas no son bots y sus dueños no están de acuerdo con la 

decisión unilateral, podrán recurrir al Instituto Federal de Telecomunicaciones 

(IFT) para que intervenga y se restituya la cuenta. 
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Pero ese mecanismo también funcionará para las empresas que observen que 

alguno de sus usuarios no respeta las reglas que aceptó al usar el servicio; si 

ese usuario insiste en infringir las reglas pactadas por ambas partes, la empresa 

podrá recurrir al IFT. 

Desde la perspectiva del senador Ricardo Moreal, no debe ser la empresa la que 

decida cancelar una cuenta, sino un órgano constitucional autónomo, como es 

el IFT; no será un asunto unilateral de la empresa, sino que se tendrá el derecho 

de inconformidad ante este órgano e, incluso, se podrá acceder a la vía del 

amparo. 

Monreal precisó que el órgano regulador será el IFT porque constitucionalmente 

es el que regula el espectro radioeléctrico, el ciberespacio y el internet; por eso, 

la propuesta es otorgarle facultades para que pueda tener esa nueva función. 

En un mensaje difundido ayer en sus cuentas de redes sociales, Ricardo Monreal 

explicó que la forma como las redes generan ingresos económicos es, en 

esencia, igual a la forma en que lo hacen los medios tradicionales como la radio 

y la televisión. 

“Todos estos servicios utilizan redes públicas de telecomunicación y el espectro 

radioeléctrico es el mismo, como medio de transmisión; es decir, requieren los 

mismos insumos para proveer el servicio”, dijo el senador. 

“Legislar en esta materia del uso de las redes es un gran desafío, es un gran 

reto. Pero no debemos actuar de manera omisa, sino directa, otorgándole a la 

población un marco jurídico confiable para que se le respete su derecho a la 

información, pero también su derecho a la expresión”, afirmó. 
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SCJN tira intento de viraje en política eléctrica 

 

Martes 03 febrero 2021 / Jorge Monroy y Marisol Velásquez 

La Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró 

la inconstitucionalidad de una parte del acuerdo de la Secretaría de Energía por 

el que se emite la Política de Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad en 

el Sistema Eléctrico Nacional, al determinar que obstruye la competencia en el 

mercado y beneficia únicamente a la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

“Impide el cumplimiento de las finalidades constitucionales que se encomiendan 

a la actora (Cofece), en torno a los presupuestos que deben existir para que 

exista competencia económica y libre concurrencia en el mercado de generación 

y suministro de energía eléctrica, atendiendo a la reforma constitucional 

publicada en el Diario Oficial de la Federación el 20 de diciembre de 2013 en 

materia energética”, mencionó el proyecto elaborado por el ministro Luis María 

Aguilar Morales. 

Cabe destacar que, desde junio del año pasado, la Suprema Corte ya había 

suspendido la Política de Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad en el 

SEN, emitida por la Secretaría de Energía (Sener) el 15 de mayo de 2020. 
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La Sener había argumentado que ese acuerdo le permitiría garantizar la 

seguridad del sistema eléctrico por la pandemia de Covid-19. También le 

permitía al gobierno dar prioridad a las plantas de CFE (must run) y limitar a las 

renovables, que son en su gran mayoría privadas. 

En sesión a través de vidoconferencia, los integrantes de la Segunda Sala de la 

SCJN declararon procedente y parcialmente fundada la controversia 

constitucional promovida por la Comisión Federal de Competencia Económica, 

por lo que se invalidaron 22 disposiciones del Acuerdo de la Política Energética. 

Votaron en favor del proyecto los ministros Javier Laynez Potisek; Luis María 

Aguilar Morales; José Fernando Franco González-Salas y Alberto Pérez Dayán. 

La ministra presidenta de la Segunda Sala, Yasmín Esquivel Mossa, quien fue 

propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador y avalada por el 

Senado, votó en contra y anunció voto particular. 

Cabe destacar que la secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha defendido la meta 

de confiabilidad de las redes eléctricas por encima de la sustentabilidad en la 

generación, lo que, dijo no impediría que México alcanzara el 35% de generación 

limpia para el 2024, como se comprometió en los acuerdos de Paris para mitigar 

el cambio climático. 

El 22 de junio, esa Comisión interpuso una controversia constitucional ante la 

Corte, por considerar que dicha política violenta los principios fundamentales de 

competencia y libre concurrencia ordenados en la Constitución federal, de modo 

que afecta su mandato constitucional e invade su esfera competencial. 

“El instrumento publicado afecta de manera grave la estructura económica del 

sector de electricidad, ya que elimina la posibilidad de que este opere en 

condiciones de competencia y eficiencia, así como en los términos dispuestos 

en el conjunto del marco normativo vigente del país para este sector". 

“Ello porque la política impugnada compromete tanto el acceso abierto y no 

discriminatorio a las redes de transmisión y distribución (insumo indispensable 

en esta industria), como el criterio de despacho económico que rige la operación 

del mercado eléctrico mayorista; asimismo, otorga ventajas en favor de ciertos 

participantes y disminuye la capacidad de competir de otros, sacrifica la 

eficiencia y establece barreras a la entrada en la generación eléctrica”, estimó la 

Cofece. 

La Consejería Jurídica de la Presidencia de la República interpuso el 30 de julio 

ante la Suprema Corte el recurso de reclamación 53/2020-CA en contra de la 

suspensión que concedió el 25 de junio el ministro Luis María Aguilar Morales a 

la Comisión Federal de Competencia Económica. 

En su momento, la Cámara de Comercio Estados Unidos-México (American 

Chamber/Mexico), planteó: “pedimos al Gobierno de México rectificar la Política 

de Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad en el Sistema Eléctrico 

Nacional, que vulnera el Estado de Derecho, legalidad, libre comercio, libre 

competencia y responsabilidad social”. 
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Comisiones reciben iniciativa de reforma eléctrica de AMLO 

 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados turnó a la Comisión de Energía 

para dictamen, y a las comisiones de Presupuesto y Cuenta Pública y de 

Economía, Comercio y Competitividad para opinión, la iniciativa que reforma la 

Ley de la Industria Eléctrica, remitida por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador el pasado 1 de febrero, con carácter de preferente. 

La presidenta de la Cámara Baja, Dulce María Sauri, recordó que el pasado 

lunes la Sesión de Congreso General, recibió del titular del Ejecutivo Federal 

dicha iniciativa con proyecto de decreto. 

De acuerdo con la propuesta del presidente, se pretende privilegiar a la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE) sobre entes privados, por lo que se plantea 

modificar el mecanismo del despacho para dar prioridad a la energía producida 

por las hidroeléctricas, energía generada en otras plantas de la Comisión Federal 

de Electricidad, energía eólica o solar de particulares y por último los ciclos 

combinados de empresas privadas. 

Este martes, el coordinador parlamentario de Morena, Ignacio Mier, desmintió 

que la propuesta tenga la intención de atentar contra la inversión, y sostuvo que 

se busca generar condiciones equitativas entre la CFE y particulares. 

El también presidente de la Junta de Coordinación Política de San Lázaro, 

anunció que la reforma será discutida y analizada de manera abierta, por lo que 

hizo un llamado a participar a los interesados en la discusión de la iniciativa. 
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Respetaremos a la Corte, afirma Nahle tras revés 

a nueva política energética 

 

Miércoles 03 febrero 2021 / Jacob Sánchez 

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, anunció mediante sus redes sociales que 

respetará la resolución de la Suprema Corte ante la invalidación parcial de la 

nueva política energética que mandata el gobierno de Andrés Manuel López 

Obrador. 

Recordó que la discusión sobre su decisión de beneficiarios la generación de 

electricidad por parte de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) sobre los 

privados y las energías renovables continúa en la Cámara de Diputados y que 

serán respetuosos de su posible aprobación. 

"Respetaremos la resolución de la @SCJN. Así como también respetamos la 

discusión y en su caso la aprobación que la @Mx_Diputados realizó sobre la 

iniciativa preferenciante que el Presidente @lopezobrador_ envió al Congreso 

sobre la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica", sostuvo en su cuenta en 

Twitter. 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de México invalidó este 

miércoles de forma parcial la nueva política de la Secretaría mexicana de 

Energía (Sener) que limitaba la generación privada de energías renovables para 

favorecer a la Comisión Federal de Electricidad (CFE).  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

La segunda sala, encargada de materia administrativa, avaló el proyecto del 

ministro de la Suprema Corte Luis María Aguilar a favor de la Comisión Federal 

de Competencia Económica (Cofece), el organismo antimonopolios de México 

que presentó una controversia inconstitucional en junio pasado. 

“Es procedente y parcialmente fundada la controversia constitucional”, expuso la 

secretaria de acuerdos, Jazmín Bonilla. 

La votación, que se aplazó una semana, tuvo el voto a favor de cuatro de cinco 

ministros y uno en contra de la presidenta de la sala, Yasmín Esquivel , quien 

llegó a la SCJN a propuesta del presidente, Andrés Manuel López Obrador. 

Queda aprobada con esa mayoría ", anunció Esquivel, quien ha recibido críticas 

por ser esposa de José María Rioboó , un empresario que es asesor del 

presidente y fue contratista de Ciudad de México cuando López Obrador era el 

jefe de Gobierno de la capital (2000- 2005). 

El fallo declaró inconstitucional algunas de las principales disposiciones de la 

"Política de confiabilidad, seguridad, continuidad y calidad en el Sistema 

Eléctrico Nacional (SEN)" que la Sener publicó el 15 de mayo de 2020 en el 

Diario Oficial de la Federación (DOF) . 

En particular, la SCJN invalidó la disposición 7,1 que establecía que "la seguridad 

de despacho tiene prelación sobre eficiencia económica". 

Con este argumento, el Sener buscaba priorizar el despacho de electricidad 

generada en plantas hidroeléctricas y de combustibles fósiles de la CFE sobre 

las plantas privadas de energía renovable con el argumento de que "son 

intermitentes". 

La decisión también invalidó el apartado 5,12 en el que la Sener otorgaba al 

Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) la facultad para evaluar la 

viabilidad de las solicitudes de interconexión de las empresas privadas con base 

en diversos criterios. 

En el mismo sentido, anuló el apartado 10,2 que permite al Cenace rechazar 

solicitudes de interconexión de privados por "criterios de suficiencia, seguridad 

de despacho y eficiencia económica". 

La Suprema Corte también eliminó la medida 3,8,4, lo que le quita a la CFE la 

facultad de "elaboración de los Lineamientos y Criterios de Confiabilidad para la 

planeación y operación del SEN". 

La Cofece alegaba que la CFE no podía intervenir en este asunto porque es un 

participante más del mercado. 

Además, tumbó otro punto con el que la CFE podía proponer a la Sener 

"proyectos estratégicos de infraestructura necesarios para promover el Servicio 

Público y universal de Suministro Eléctrico". 

Otros apartados similares también se invalidaron. 

Pero la Suprema Corte validó aquel que permite el "fortalecimiento de la 

planificación estratégica de CFE" y criterios para nuevos servicios conexos. 
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También le vendrá a la Sener imponer a las empresas privadas de energías 

"intermitentes" cubrir el costo asociado de incrementar los servicios conexos y 

catalogar a centrales "con fuente de energía limpia intermitente" que "no 

comprobó una cantidad firme de potencia". 

El fallo de la Suprema Corte ocurre después de que el presidente, Andrés Manuel 

López Obrador, envió el lunes una iniciativa preferenciante al Congreso para 

reformar la Ley de la Industria Eléctrica. 

La reforma modifica el mecanismo de despacho de las centrales eléctricas, que 

deberá priorizar la energía producida de la CFE por encima de las plantas 

privadas eólicas y solares, y por último las de ciclo combinado. 

Asimismo, canceló la disposición 8,4 con la que el Cenace tenía control sobre la 

"asignación y despacho" de unidades de central eléctrica. 
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El 2020 fue el peor año para los estados en 

transferencia de recursos federales 

 

Miércoles 03 febrero 2021 / Rodrigo A. González Contreras 

El 2020 significó el peor año para estados y municipios desde que se tienen 

registros en transferencia de recursos federales, situación provocada por el 

impacto negativo del Covid-19 en las finanzas locales. 

De acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 

los gobiernos subnacionales recibieron el año pasado 1.83 billones de pesos por 

concepto de gasto federalizado (participaciones, aportaciones, convenios y 

subsidios), frente a los 1.92 billones del 2019, dando una diferencia de 87,226 

millones de pesos. 

Lo anterior significa que las entidades dejaron de captar 87,226 millones en un 

año de crisis económica y sanitaria, aunque la merma inició en el 2019 

(diferencia de -3,395 millones de pesos); fue el peor nivel registrado desde 1990, 

año que inicia la base de datos de la SHCP (rebasó la merma de 41,566 millones 

en la recesión del 2009). 

La reducción anual de 87,226 millones de pesos derivó de las bajas en 

protección social en salud (-71,913 millones), participaciones (-35,172 millones), 

convenios de descentralización (-6,985 millones) y convenios de reasignación (-

2,332 millones), así como aumentos en el Ramo 23 (+66 millones) y aportaciones 

(+29,110 millones). 
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Por variación anual, el gasto federalizado cayó 7.7% en términos reales, la 

disminución más pronunciada desde el 2009 (9.0%); por ramos, se observaron 

contracciones de 100% en protección social en salud, de 61.6% en convenios de 

reasignación, 7.9% en convenios de descentralización, 7.2% en participaciones 

y 3.1% en Ramo 23. Sólo el Ramo 33, de aportaciones, presentó un crecimiento 

en el 2020 (0.3 por ciento). 

La baja de 100% en protección social en salud, según la SHCP, se explica 

porque en el 2020, derivado de los cambios en el servicio de salud pública, los 

recursos del Instituto Nacional de Salud para el Bienestar no se incluyen en el 

gasto federalizado (no se detalla destino; el 2019 considera el Programa Seguro 

Popular). 

El Ramo 28, de participaciones, es el más importante del gasto federalizado al 

representar 46.1% del total de 1.83 billones de pesos; forma parte del gasto no 

programable (libre disposición) y su entrega depende de la recaudación federal 

participable (-6.3% anual real en el 2020), actividad económica (-8.5%) y 

población. 

 

Por entidad 

 

Por entidad, las mayores diferencias anuales se dieron en: 

• Ciudad de México (-26,950 millones de pesos) 

• Estado de México (-16,378 millones) 

• Guanajuato (-5,829 millones) 

• Puebla (-5,464 millones) 

• Jalisco (-4,162 millones) 

En variación anual real, las 32 entidades exhibieron caídas, destacando: 

• Ciudad de México (-17.6%) 

• Guanajuato (-10.5%) 

• Estado de México (-10.5 por ciento) 

El gobierno local que recibió más gasto federalizado durante el año pasado fue: 

• Estado de México, con 203,351 millones de pesos (11.1% del total) 

• Ciudad de México con 154,956 millones (8.5%) 

• Veracruz con 118,136 millones (6.5 por ciento) 
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En la parte baja se ubican: 

• Colima con 14,818 millones (0.8%) 

• Baja California Sur con 15,293 millones (0.8 por ciento) 

 

FEIEF 

 

En su reporte de finanzas públicas del cuarto trimestre del 2020, la SHCP detalla 

que el gobierno federal, a raíz de la pandemia de Covid-19, implementó acciones 

en el marco del Sistema Nacional de Coordinación Fiscal, a fin de compensar a 

estados y municipios las merma en sus haciendas públicas. 

“El 31 de julio y el 7 de agosto del 2020 se publicaron en el Diario Oficial de la 

Federación el decreto por el que se reforma el artículo 12 A del reglamento de la 

Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria y el Acuerdo por el 

que se modifican las reglas de operación del Fondo de Estabilización de los 

Ingresos de las Entidades (FEIEF), respectivamente, con el propósito de que las 

compensaciones con cargo al FEIEF se realicen de manera mensual y hasta el 

100% de la diferencia observada, con respecto a lo programado”, se lee en el 

documento. 

“Se diseñó e implementó un esquema financiero que permitió obtener recursos 

adicionales a los disponibles en la reserva del FEIEF, cubriendo con ello las 

compensaciones provisionales a las entidades en los meses de agosto a 

diciembre, así como las diferencias derivadas del cuarto trimestre del 2020”, 

ahonda. 

La dependencia indica que se garantizó la entrega de recursos federales de 

participaciones a estados y municipios, “prácticamente en los mismos niveles 

que se habían programado antes de la emergencia sanitaria”. 

El saldo del FEIEF –que compensa la caída en el Ramo 28– al cierre del 2020 

fue de 30,650 millones de pesos, frente a los 60,461 millones de un año previo, 

es decir, se utilizaron, de acuerdo con la Secretaría de Hacienda, 29,811 millones 

de pesos, que si se le suma a la diferencia de -87,226 millones de todo el gasto 

federalizado, aún da una merma de 57,415 millones de pesos. 
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Alianza Federalista logra convenio con Alianza 

del Pacífico para impulsar inversión 

 

Miércoles 03 febrero 2021 / Oscar reyes 

La Alianza Federalista acordó un convenio con la Alianza del Pacífico , 

conformada por los países de Chile , Colombia y Perú , el cual tiene como 

objetivo llevar a cabo una colaboración para impulsar la inversión y exportación 

de productos de los 10 estados que están impulsando el respeto al federalismo 

en el país. 

A través de su cuenta de Twitter , la Alianza Federalista anunció el alcance de 

dicho convenio de colaboración los países de la Alianza del Pacífico, esto por 

medio de la agencia de promoción Invest In México, la cual fue creada para 

posicionar a los estados de Tamaulipas , Nuevo León, Coahuila, Durango, 

Michoacán, Colima, Jalisco, Guanajuato, Chihuahua y Aguascalientes en el 

extranjero, esto tras la desaparición de la plataforma ProMéxico , que servía para 

promover al país en el extranjero para atraer inversiones o bien, para concretar 

exportaciones de productos nacionales. 
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“La atracción y promoción del país para acercar inversión extranjera está dando 

frutos”, informó la Alianza Federalista a través de su cuenta de Twitter.  

“La plataforma #InvestInMX ha logrado acordar un convenio de colaboración e 

impulso mutuo con algunos de los países de la Alianza del Pacífico. Nuestro 

compromiso es con todos y para # México ”, continua. 

Desde diciembre de 2020, la Alianza Federalista entabló una primera 

conversación virtual con los países de la Alianza del Pacífico, la cual quedó 

concretada y este miércoles fue oficializada. 

Aunque aún falta por definir serán los nichos a explotar con este convenio, pero 

los sectores de autopartes, manufactura e incluso el tema forestal algunos de los 

que interesan a ambas partes y que fueron parte de los asuntos prioritarios para 

concretar, sobre todo para que los estados de la Alianza Federalista aprovechar 

esta relación para fortalecer sus cadenas de proveeduría y poder exportar a 

Estados Unidos y Canadá, para aprovechar igualmente al máximo el Tratado 

México, Estados Unidos y Canadá. 

La agencia Invest In México Facilitation Board fue lanzada en diciembre de 2020 

y es uno de los principales proyecto conjunto que impulsa la Alianza Federalista 

para atraerse inversión extranjera, luego de la desaparición de ProMéxico, 

plataforma que tenía oficinas en 46 países, entre ellos Estados Unidos , China, 

Alemania, Suiza, Japón, España, Rusia, Canadá, Colombia y Bélgica. 
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Llama Alcocer Varela a transitar hacia una 

medicina más humanista 

 

Miércoles 03 febrero 2021 / Jessica Xantomila 

Ciudad de México. Al inaugurar el 158 Año Académico de la Academia Nacional 

de Medicina, el secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, destacó que en 2021 

se tiene la oportunidad de reivindicar el quehacer del médico, transitar hacia una 

medicina más humanista, “con un programa enfocado en las verdaderas 

necesidades de la población en tiempos de Covid-19”. 

Recordó que en 2020 la secretaría anunció el rescate de la medicina humanista 

y para lograrlo se requiere la transformación del sistema nacional de salud bajo 

el principio de justicia social. 

Indicó que para ello “es importante tener en cuenta que la investigación iluminada 

por la ética médica con presencia en el terreno desde el primer nivel de atención 

es la base para el desarrollo de un sistema de salud fuerte y sólido, que debe 

estar acompañado por la generación de médicos comprometidos con su país”. 
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En la ceremonia inaugural, en la que también participó el rector de la Universidad 

Nacional Autónoma de México, Enrique Graue Wiechers, el secretario Alcocer 

Varela mencionó que aun cuando se atraviesan momentos difíciles por la 

situación que guarda la pandemia a nivel mundial y en particular en México, 

“tenemos más claro que nunca hacer realidad el derecho humano a la protección 

de la salud. Para nuestro país esto significa brindar el acceso a casi 70 millones 

de mexicanas y mexicanos que no cuentan con un mecanismo de seguridad 

social”. 

Agregó que “es indudable que México saldrá fortalecido de la epidemia con un 

mejor sistema de salud, en pocos meses reconvertimos más de 900 hospitales 

para atender pacientes con Covid-19 y los dotamos de insumos y personal 

sanitario para su operación”. 

En su turno, José Halabe Cherem, presidente de la Academia Nacional de 

Medicina, señaló que esa institución dará voz a los académicos para visibilizar 

sus conocimientos. “Con este objetivo formaremos comités por cada grupo de 

especializada para que como expertos planteen las problemáticas y posibles 

soluciones a las que se enfrentan en sus áreas correspondientes”. 

De esta manera, continúo, pretendemos ser inclusivos y aprovechar el talento en 

pro de la medicina mexicana. Anunció que en las próximas semanas se 

convocará a varios grupos de académicos en toda la República para formar estos 

comités con el fin de discutir y hacer propuestas de cambio sobre políticas de 

salud. 

Añadió que también se fortalecerá la educación a distancia, se continuará la 

actualización de la pandemia de Covid-19, y en relación a los premios otorgados 

de forma anual se agregará uno nuevo destinado a reconocer los méritos de la 

educación en ciencias de la salud. 

Por su parte, Juan Ramón de la Fuente Ramírez, embajador de México ante la 

ONU, quien estuvo a cargo de la conferencia “La pandemia y sus 

consecuencias”, resaltó la oportunidad que tiene actualmente la medicina, la cual 

radica “en que la salud ha resurgido como un valor supremo, de la mayor 

importancia. Hoy en día la salud está considerada por muchísima gente, a la par 

de la justicia y de la igualdad”. 

Expuso que “en tanto que quiera seguirse asumiendo como cabeza rectora de la 

ciencias de la salud, la medicina también tiene que revisarse actualizarse y 

prepararse para afrontar lo que puede ser el más grande, el más complejo de los 

retos en su historia. No solamente salir de la crisis sino estar preparada para las 

siguientes” que se presenten en el futuro. “Estamos a la cabeza de las 

prioridades sociales”, afirmó. 
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La CFE coloca papel en EU por 2,000 millones de 

dólares 

 

Miércoles 03 febrero 2021 / Redacción 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) colocó dos bonos en Estados Unidos 

por un monto de 2,000 millones de dólares a un  plazo de 10 y 30 años, lo que 

marca el regreso de la comisión al mercado de deuda luego de cuatro años de 

ausencia. 

El nuevo bono, con vencimiento en febrero del 2031 por 1,200 millones de 

dólares, otorga al inversionista un rendimiento anual de 3.348%; en tanto, el bono 

con vencimiento en febrero del 2051, por un monto de 800 millones de dólares, 

ofrece un rendimiento anual de 4.677% por ciento. 

“Los recursos obtenidos se utilizarán para el refinanciamiento del bono CFE 21 

con vencimiento el próximo 26 de mayo por 1,000 millones de dólares, así como 

para fines generales del corporativo de acuerdo con la Ley de la Comisión 

Federal de Electricidad, en particular para financiar el Programa de Inversiones 

de la Empresa considerado en el Plan de Negocios 2021-2025”, detalló CFE en 

un documento. 
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Estrategia 

 

Esta transacción es parte de la estrategia para reducir el costo financiero de las 

obligaciones de la CFE y obtener los financiamientos requeridos en las mejores 

condiciones para la empresa, que le permitan continuar suministrando los 

insumos y bienes energéticos requeridos para el desarrollo productivo y social 

del país de forma eficiente, sustentable, económica e incluyente, mediante una 

política que priorice la seguridad y la soberanía energética nacional y fortalezca 

el servicio público de electricidad 

Los coordinadores globales de la transacción fueron BBVA, Goldman Sachs & 

Co. LLC, J.P. Morgan y Mizuho Securities. Los bancos colocadores (Joint 

Bookrunners) fueron Barclays, Citigroup y Santander. 

De acuerdo con la CFE, el bono se emitió bajo el esquema 144A / Reg S. y forma 

parte del programa de financiamiento de la CFE para el presente año, aprobado 

por el Consejo de Administración 

Además, la emisión del bono internacional fue calificado por la agencia Moody´s 

con Baa1 Standard and Poor's (S&P) con BBB y BBB- para la agencia Fitch 

Ratings, todas éstas dentro del “Grado de Inversión”, el máximo nivel en la escala 

global. 
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Intereses "oscuros" detrás de protestas por 

candidaturas: Morena 

 

Miércoles 03 enero 2021 / Néstor Jiménez 

Ciudad de México. Ante la toma de la sede de Morena en la Ciudad de México, 

así como protestas en distintas entidades en el marco de la definición de 

candidatos para las elecciones de junio, la secretaria de Mujeres del Comité 

Ejecutivo Nacional de este partido, Carol Arriaga, y el secretario de Jóvenes, 

Isaac Montoya, coincidieron que junto a demandas atendibles hay intereses 

particulares y “oscuros” de quienes “no han entendido la cuarta transformación y 

que en este momento se requiere unidad”. 

Entrevistados por separado, ambos integrantes de la dirigencia nacional 

expusieron que muchas de las protestas son impulsadas por quienes no se han 

visto favorecidos con alguna candidatura, o quienes no perciben apoyo para 

convertirse en abanderados, ya que aún no se han aprobado las candidaturas 

para las diputaciones federales, locales y los ayuntamientos o alcaldías. 
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Aunque la sede del partido se mantiene tomada por manifestantes desde la 

semana pasada, explicaron que la posición del partido será mantener el diálogo 

y evitar otro tipo de medidas, pero reconocieron que en un momento podría haber 

acciones dentro de lo que establece los estatutos del partido además de las 

legales. Las normas del partido establecen la posibilidad de expulsión de Morena 

por denostaciones entre militantes. 

“Como es natural, en una contienda hay quienes ganan y quienes no ganan, y 

los que no están obteniendo una candidatura son quienes se molestan más. Sí 

creo que está haciendo falta un mayor diálogo pero también traemos los tiempos 

muy cercanos y no está dando tiempo de llevar a cabo este proceso. Va esto 

muy rápido y las peticiones son muy numerosas”, señaló Carol Arriaga. 

Por su parte, Montoya explicó que tanto el presidente nacional del partido, Mario 

Delgado, como la secretaria general, Citlalli Hernández, han dialogado con los 

inconformes, pero estos no han quedado conformes. 

Ante ello, subrayó: “Hay que distinguir de las protestas legítimas que puede llegar 

a haber de la militancia, con quienes se mueve otro tipo de intereses para 

generar confrontación y mandar la imagen de desestabilización al interior de 

Morena. No necesariamente a todos los que están protestando les asiste la 

razón. Es parte de las inconformidades en estos procesos por parte de quienes 

no llegan a salir favorecidos”. 

La Secretaria de Mujeres del CEN de Morena insistió que hay peticiones que 

“merecen la pena atender”, pero advirtió que hay “otras que obedecen a 

intereses oscuros o intereses personales y no de la colectividad”. 

La ruta para atender las demandas, dijo, debe ser el diálogo y la apertura, pero 

reconoció que no se puede multiplicar el dirigente nacional y la secretaria general 

para atender todas las urgencias. 

En tanto que Montoya apuntó que los inconformes que han tomado la sede del 

partido pueden estar incurriendo en una falta grave de acuerdo al estatuto, 

aunque señaló que no podría proceder un proceso de sanción en contra de todos 

ya que estimó que muchos de ellos no cuentan con militancia. 

“Me parece que es una irresponsabilidad para los tiempos históricos que 

estamos viviendo, con una clara configuración del Tumor (en referencia a la 

coalición entre el PIR, PAN y PRD), y muchos otros que no son ni compañeros 

y que se juntan para tomar por la fuerza las instalaciones. Es una situación 

lamentable, es equivocada, y que se vuelve como rutina de ciertas personas 

pero, insisto, hay que distinguir las protestas que sí corresponde a gente de 

Morena y que sí han trabajado, y otros que no se caracterizan por su trabajo 

persistente y se consideran con el derecho de tomar las instalaciones”, agregó. 

Lo que se buscan con las manifestaciones, concluyó, es ser favorecidos por 

candidaturas mediante un “formato de movilización que habla de que no están 

en sintonía con este proyecto de nación; ahora la cuarta transformación 

demanda unidad”. 
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Ambos dirigentes indicaron que la toma de las instalaciones no ha afectado las 

funciones de la dirigencia del partido, ya que desde antes muchas de las labores 

son a distancia por la emergencia sanitaria. 
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Con maratónicas obras repavimentarán 54 

avenidas y calzadas de CDMX 

 

Jueves 04 febrero 2021 / Maleny Navarro 

Bajo el argumento en el que 99 por ciento de las vialidades primarias ** de la 

Ciudad de México -es decir avenidas y calzadas- tienen una condición de regular 

a mala, el gobierno local inicia este 2021 un maratón de obras de 

repavimientación. 

En cuatro días -28, 29, 30 y 31 de diciembre de 2020- la secretaría de Obras y 

Servicios (Sobse) firmó 20 contratos para solicitar la intervención de 54 

vialidades pues “los trabajos de bacheo ya no son suficientes”. Entre 

adjudicaciones directas y procesos de licitación, en total pagará 667 millones 443 

mil 184 pesos para reparar la carpeta asfáltica de estas avenidas. 

De acuerdo con el Estudio técnico sobre las condiciones que guarda la red vial 

primaria en la Ciudad de México, “las condiciones actuales que presentan las 

viales primarias van de regulares a malas”. Y ejemplifican que por cada kilómetro 

de vialidad primaria existen cinco alcantarillas deterioradas, cinco baches o cinco 

fisuras. 
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El estudio en el que este maratón se basa también defiende que los trabajos de 

repavimentación “permitirán el acceso y tránsito cómodo y seguro para sus 

usuarios a través de la refuncionalización para potenciar la vida y el comercio de 

la zona”. 

El Sol de México revisó los 20 contratos públicos en Compranet: seis se 

entregarán a ICA Constructora, tres a Grupo Constructor TCASA, tres a Grupo 

Ferretero Valmar, dos a Corsa Empresarial y Compañía, dos a Pea Capital y 

uno, respectivamente, a Cemex Concretos , Innovación Arquitectónica Génesis, 

Fragua Ingenieros y Grupo de Ingenieros Militares Asociados. 

Las reparaciones no afectarán el flujo vehicular pues se realizarán en horario 

nocturno, como es costumbre, y escalonadas. La primera obra comenzó el 

pasado 11 de enero y la última deberá concluir el 18 de noviembre. 

 

Intervención 

 

Existen dos tipos de reparaciones: el mantenimiento correctivo, que es la 

repavimentación y el mantenimiento preventivo, mejor conocido como bacheo. 

La reparación le corresponde a las alcaldías, si es una vía secundaria, o al 

gobierno central, si es una vía primaria. 

Así, desde mayo de 2019 la administración a cargo de Claudia Sheinbaum 

presentó el proyecto de mantenimiento y conservación de la red vial primaria 

que, de acuerdo al plan, se dividiría en tres años fiscales: 48 vialidades para 

2019, 31 para 2020 y 30 para 2021. 

Y aunque la propia Sobse ha dado cuenta del avance de intervención en las 

primeras etapas, el arquitecto Ricardo Dávila Vázquez, subdirector de 

pavimentación, firmó en al menos 11 de los 20 contratos que ofrecen solo datos 

de 2015 a 2017. 

Según el reporte que realizó en agosto pasado el titular de la Sobse, Jesús 

Esteva, “para 2020 (se intervinieron) 3 millones 300 mil metros cuadrados de los 

cuales ya vamos cerca del 50 por ciento, llevamos 46 por ciento entre atención 

de mantenimiento correctivo y preventivo ”. 

La meta es que para el 15 de diciembre de este año, 55% de la red vial primaria 

de la capital del país esté totalmente renovada. 

 

Las 54 intervenciones: 

 

AV. DE LAS ÁGUILAS DE CENTENARIO A PERIFÉRICO, CALZ. DESIERTO 

DE LOS LEONES DE PERIFÉRICO A ACCESO DEL BOSQUE ALFONSO 

REYES, TRAMO: PATRIOTISMO DIAGONAL A NUEVO LEÓN 

CONSTITUYENTES, TRAMO: HÍPICO A REFORMA IZTACCÍHUATL, TRAMO: 

IGNACIO ZARAGOZA A OCEANÍA JOSÉ LORETO FABELA, TRAMO: 

OCEANÍA Y AV. 416 CALZADA ACUEDUCTO,  
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TRAMO: CALZADA DE TLALPAN Y VIADUCTO TLALPAN LEANDRO VALLE, 

TRAMO: PIRAÑA Y HERIBERTO CASTILLO PERIFÉRICO SUR LATERAL 

PONIENTE, TRAMO: PICACHO AJUSCO A CIRCUITO AZTECA ÁLVARO 

OBREGÓN, TRAMO: EJE 1 PONIENTE Y VALLADOLID RICARDO FLORES 

MAGÓN, TRAMO: AV. INSTITUTO TÉCNICO INDUSTRIAL Y PASEO DE LA 

REFORMA CIRCUNVALACIÓN, TRAMO: EJE 2 NORTE Y EJE 3 OTE LOMA 

DE LA PALMA, TRAMO: CARRETERA AL OLIVO A BOSQUE DE LA PALMA 

BOSQUE DE LA REFORMA, TRAMO: PASEOS DE LA REFORMA A AV. STIN 

EJE 4 PONIENTE, TRAMO: PASEO DE LA REFORMA A MÉXICO TACUBA 

RÍO TACUBAYA, TRAMO: PERIFÉRICO Y EJE 5 PONIENTE MINAS DE 

ARENA, TRAMO: PERIFÉRICO Y AV. DE LAS TORRES MÉXICO-

CONTRERAS, TRAMO: OAXACA Y PERIFÉRICO CHIVATITO, TRAMO: 

MOLINO DEL REY Y PASEO DE LA REFORMA PROLONGACIÓN PASEO DE 

LOS LAURELES, TRAMO: LOMA DEL RECUERDO Y PASEO DE LAS LILAS 

MOLINOS, TRAMO: CIRCUITO INTERIOR Y PERIFÉRICO CALZ. MÉXICO 

XOCHIMILCO, TRAMO: HUIPULCO A PERIFÉRICO CALZ. ACOXPA, TRAMO: 

CALZ. DE TLALPAN A PERIFÉRICO CANAL NACIONAL, TRAMO: 

PERIFÉRICO A CANDELARIA LÓPEZ PUENTE DE PARQUE LIRA Y 

OBSERVATORIO EN DISTRIBUIDOR COMPLETO EJE 3 SUR DE VIADUCTO 

M. ALEMÁN A AV. REVOLUCIÓN EJE 4 SUR DE MITLA A EJE CENTRAL 

AVENIDA PONIENTE 134 (DE AV. CEYLÁN A CALZ. VALLEJO) AV. 

POLITÉCNICO, TRAMO: EJE CENTRAL AV. CIEN METROS A AV. TICOMÁN 

AV. TENAYUCA, TRAMO: CIEN METROS A VALLEJO OTHÓN DE 

MENDIZÁVAL, TRAMO: MIGUEL BERNARD A AV. MARAVILLAS COYUYA, 

TRAMO: VIADUCTO RÍO DE LA PIEDAD Y EJE 4 SUR EJE 1 OTE. TRAMO: 

CIRCUITO INTERIOR Y AV. DE LAS TORRES AV. TEXCOCO, TRAMO: CALLE 

7 A SIERVO DE LA NACIÓN EJE 2 ORIENTE DE FFCC. HIDALGO A SAN JUAN 

DE ARAGÓN AV. 8 DE AV. JESÚS GALINDO Y VILLA Y CALLE 47 VÍA 

EXPRESS TAPO DE AEROPUERTO A TENOCHTITLAN AV. DEL IMÁN DE 

AZTECAS A CIRCUITO AZTECA AV. TLÁHUAC DE LA TURBA A NARCISO 

MENDOZA 

SAN RAFAEL ATLIXCO DE SAN RAFAEL A ATLIXCO A TLÁHUAC 

TULYEHUALCO TLÁHUAC TULYEHUALCO DE DIVISIÓN DEL NORTE A DR. 

JUAN PALOMINO MTZ. AV. LA TURBA DE AV. TLÁHUAC A GUILLERMO 

PRIETO AV. 602, TRAMO: OCEANÍA A ORIENTE 14 ECONOMÍA, TRAMO: 

VIADUCTO RÍO DE LA PIEDAD A EJE 1 NORTE CALZ. IGNACIO ZARAGOZA, 

TRAMO: AV. PUEBLA A CANAL DE SAN JUAN EJE 4 ORIENTE CANAL DE 

RÍO CHURUBUSCO, TRAMO: ZARAGOZA CALLE 7 DIVISIÓN DEL NORTE, 

TRAMO: VIADUCTO MIGUEL ALEMÁN A METRO DIVISIÓN DEL NORTE 

GABRIEL MANCERA, TRAMO: AV. UNIVERSIDAD A OBRERO MUNDIAL 

CAMINO DE LOS TOROS, TRAMO: DE AV. OBSERVATORIO A 

CONSTITUYENTES CARLOS LAZO (AV. DE LOS POETAS),  
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TRAMO: BARRIOS SIERRA CENTENARIO GUADALUPE I. RAMÍREZ, 

TRAMO: PEDRO RAMÍREZ DEL CASTILLO A PERIFÉRICO GUERRA DE 

REFORMA, TRAMO: EJE 4 SUR CANAL DE TEZONTLE A CANAL DEL MORAL 

SAN RAFAEL ATLIXCO, TRAMO: ROJO GÓMEZ A CANAL RÍO 

CHURUBUSCO GAVILÁN, TRAMO: ROJO GÓMEZ A AV. SAN RAFAEL 

ATLIXCO 
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Estalla guerra entre republicanos, luego de 4 

años de disciplina 

 

Miércoles 03 febrero 2021 / David Brooks 

Nueva York. Después de mantener una disciplina interna durante los cuarto años 

del gobierno de Donald Trump, con la disidencia marginada o callada, ha 

estallado una guerra fratricida dentro del Partido Republicano, con un éxodo de 

sus filas incluyendo decenas de sus veteranos políticos y un conflicto abierto 

entre su cúpula y sectores ultraconservadores entre ellos simpatizantes de 

fuerzas neofascistas. 

Los conflictos no son nuevos y se intensificaron desde que llegó Trump a 

someter al Partido Republicano a su control, pero a partir de su derrota electoral 

en noviembre y su insólito rechazo de los resultados que culminó con el asalto 

al Capitolio por sus defensores el pasado 6 de enero, estalló una guerra interna. 

Con el senador Mitch McConnell, el republicano más poderoso en Washington, 

aceptando la validez del juicio político contra Trump, y la diputada republicana 

Liz Cheney -hija del exvicepresidente Dick Cheney- quien ocupa el tercer rango 

más alto de su bancada en la cámara baja votando a favor del juicio político del 

ex mandatario, una parte de la cúpula se enfrentó directamente con los 

cómplices de Trump y sus bases. 
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Más aún, este jueves los demócratas han programado un voto ante el pleno de 

la cámara baja para remover a la diputada republicana novata, Marjorie Taylor 

Greene, de su asignación a dos comités legislativos. Antes de ser electa, Greene 

promovió varias de las teorías de conspiración de la peculiar red conocida como 

QAnon que fueron utilizada por Trump; la diputada alegó que algunos de los 

incidentes de tiroteos en escuelas habían sido fabricados, que los demócratas 

son pederastas y “traidores”, y hasta preguntó si la líder de la cámara baja, la 

demócrata Nancy Pelosi, debería ser ejecutada por “traición”. Antes de ser 

electa, también promovía la teoría de que ningún avión chocó contra el 

Pentágono el 11-S y que rayos láser emitidos desde el espacio y controlados por 

judíos provocaron los incendio forestales en California. 

Trump ha elogiado a Green repetidamente. Pero para el liderazgo republicano, 

ella y sus aliados son una pesadilla y algunos habían buscado intentar controlar 

la situación internamente para evitar justo tener que emitir un voto sobre el caso 

de Greene. 

A la vez, Cheney ha enfrentado un ataque de filas ultraderechistas y de algunos 

de sus colegas por atreverse a votar a favor del juicio político de Trump, sólo una 

de los diez diputados republicanos que lo hicieron. Enfrenta demandas para ser 

expulsada del liderazgo de su bancada en la cámara baja y amenazada 

electoralmente por su propio partido. 

Ante estos conflictos, McConnell dejó en claro su posición: calificó que los 

comentarios “loquitos” de Greene son un “cáncer” sobre el Partido Republicano. 

Y defendió a Cheney declarando que es “una líder con convicciones profundas 

y la valentía para actuar sobre ellas”. 

Gran parte del conflicto estalló con el asalto al Capitolio y aún después de eso, 

45 de los 50 senadores republicanos votaron a favor de anular el juicio político, 

demostrando que Trump aún mantiene enorme poder -las encuestas registran 

una altísima tasa de aprobación entre las bases republicanas- incluso después 

de ser expulsado del poder. Eso indica que Trump no será declarado culpable 

por “incitar a la insurrección” en su juicio político que arranca la próxima semana, 

ya que para eso se requiere que por lo menos 17 senadores republicanos se 

sumen a los 50 demócratas. 

Las investigaciones sobre el asalto al Capitolio del 6 de enero por fanáticos 

instigados por Trump y sus cómplices -entre ellos unos 139 diputados y ocho 

senadores republicanos que rechazaron los resultados y nutrieron su versión de 

que hubo un magno fraude electoral- continúan con nueva evidencia descubierta 

por el FBI que indica que esta acción fue premeditada y planeada por varios de 

los participantes, incluyendo organizaciones neofascistas como los Proud Boys. 

Por cierto, el gobierno de Canadá oficialmente designo a los Proud Boys como 

un grupo “terrorista”, o sea, estarán incluidos en la misma lista que Al Qaeda e 

ISIS. 
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Tras el asalto al Capitolio, miles de republicanos cambiaron su filiación política -

casi 5 mil en Colorado, 10 mil en Pennsylvania, 6 mil en Carolina del Norte y 

unos 5 mil en Arizona entre otros, reportó National Public Radio. 

Además, decenas de veteranos políticos que fueron parte del gobierno del último 

presidente republicano antes de Trump, George W. Bush, también están 

abandonando al partido, desilusionados de que tantos legisladores republicanos 

no hayan denunciado las maniobras antidemocráticas de Trump, reportó 

Reuters. “El Partido Republicano que yo conocía ya no existe, lo llamaría ahora 

el culto a Trump”, comentó Jimmy Gurule, ex subsecretario del Tesoro. 

Y otros están abandonando al Partido Republicano porque creen que su cúpula, 

al final, no apoyó a Trump y finalmente aceptó el resultado electoral. 

Algunos se preguntan si el Partido Republicano ahora enfrenta una crisis 

existencial con la pugna entre las columnas tradicionales del partido y las nuevas 

filas fanáticas que llegaron con Trump o que fueron elevadas por él dentro del 

partido. 

 

Los demócratas 

 

Mientras tanto, los demócratas -aun con sus divisiones y la pugna entre 

progresistas y neoliberales- proceden en la aprobación del resto del gabinete de 

Joe Biden y promover lo antes posible su masivo paquete para el combate del 

Covid-19 y de rescate económico de 1.9 billones de dólares. 

El martes el Senado ratificó a Pete Buttigieg como secretario del Departamento 

de Transporte y con ello se convirtió en la primera persona abiertamente gay en 

un gabinete.  

En el ámbito internacional, el secretario de Estado Antony Blinken anunció la 

renovación del tratado sobre armas nucleares con Rusia, conocido como New 

START por otros cinco años -estaba por caducar esta semana. El tratado limita 

el despliegue de ojivas nucleares a 1550 y 700 misiles y bombarderos, y permite 

inspecciones en persona. 

Por otro lado, Blinken resaltó que con el giro de política migratoria anunciada el 

martes, el gobierno de Biden se presentará como “un socio regional confiable, 

trabajando con gobiernos, organizaciones internacionales, sociedad civil y el 

sector privado en Norteamérica y Centroamérica para promover la migración 

segura, ordenada y humanitaria”. 

 

Venezuela 

 

Sin embargo, en por lo menos el tema de Venezuela, por ahora hay más 

continuidad que cambio con el gobierno anterior. El vocero del Departamento de 

Estado Ned Price subrayó hoy que la posición del gobierno de Biden es que 

“Nicolás Maduro es un dictador”, condenó la represión a los medios y reiteró que  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

el objetivo es “apoyar una transición democrática pacífica en Venezuela” a través 

de elecciones libres. 

Price afirmó que para el gobierno de Estados Unidos el líder de oposición Juan 

Guaidó es el presidente interino de Venezuela. 

Resalto que no espera ningún “contacto directo con Maduro” próximamente y 

que el gobierno de Biden trabajará a través de foros multilaterales, incluyendo la 

OEA y el Grupo de Lima, con gobiernos aliados y con la Asamblea Nacional de 

Venezuela y su líder Guiado. 
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Ejidatarios toman el palacio municipal de 

Soteapan 

 

Miércoles 03 febrero 2021 / José Jimenez 

Veracruz, Sotepan. - La mañana de este miércoles ejidatarios tomaron el palacio 

municipal de San Pedro Soteapan, pidiendo la destitución del comisariado ejidal. 

Más de 60 personas se manifiestan en el ayuntamiento asegurando que Santos 

Franco Duarte ha violentado los artículos 21,22 y 25 de la ley agraria. 

Afirmaron que muchos ejidatarios no son partícipes de la asambleas, 

comisariado ejidal y consejo de vigilancia, derecho que tienen en las instituciones 

del ejido. 

Mencionaron que corresponde a los ejidatarios el derecho de uso y disfrute sobre 

sus parcelas, los derechos que el reglamento interno de cada ejido les otorgue 

sobre las demás tierras ejidales y los demás que legalmente les correspondan. 

Si el comisariado o el consejo no lo hicieren en un plazo de cinco días hábiles a 

partir de la solicitud, el mismo número de ejidatarios podrá solicitar a la 

Procuraduría Agraria que convoque a la asamblea. 

Artículo 25. – La asamblea deberá celebrarse dentro del ejido o en el lugar 

habitual, salvo causa justificada. 

Los ejidatarios están molestos porque no fueron tomados en cuenta para la 

construcción de la carretera de Soteapan-Acayucan. 
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Ejidatarios toman el palacio de Soteapan 

 

Miércoles 03 febrero 2021 / Redacción 

Veracruz, Soteapan. - En este momento ejidatarios tienen tomado el palacio de 

San Pedro Soteapan, piden la destitución del comisariado Más de 60 personas 

se manifiestan en el ayuntamiento asegurando que Santos Franco Duarte ha 

violentado los artículos 21,22 y 25 de la ley agraria.  

Descontentos por no ser partícipes de la asamblea, del comisariado ejidal y 

consejo de vigilancia, lo cual es un derecho que tienen de participar en las 

instituciones del ejido. Corresponde a los ejidatarios el derecho de uso y disfrute 

sobre sus parcelas, los derechos que el reglamento interno de cada ejido les 

otorgue sobre las demás tierras ejidales y los demás que legalmente les 

correspondan.  

Si el comisariado o el consejo no lo hicieren en un plazo de cinco días hábiles a 

partir de la solicitud, el mismo número de ejidatarios podrá solicitar a la 

Procuraduría Agraria que convoque a la asamblea. Artículo 25. – La asamblea 

deberá celebrarse dentro del ejido o en el lugar habitual, salvo causa justificada.  

Los ejidatarios están molestos porque no fueron tomados en cuenta para la 

construcción de la carretera de Soteapan-Acayucan. 
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Exigen destitución del comisariado ejidal en 

Soteapan 

 

Miércoles 03 febrero 2021 / Redacción 

Veracruz, Soteapan. - En este momento ejidatarios tienen tomado el palacio de 

San Pedro Soteapan, piden la destitución del comisariado Más de 60 personas 

se manifiestan en el ayuntamiento asegurando que Santos Franco Duarte ha 

violentado los artículos 21,22 y 25 de la ley agraria. 

Descontentos por no ser partícipes de la asamblea, del comisariado ejidal y 

consejo de vigilancia, lo cual es un derecho que tienen de participar en las 

instituciones del ejido. Corresponde a los ejidatarios el derecho de uso y disfrute 

sobre sus parcelas, los derechos que el reglamento interno de cada ejido les 

otorgue sobre las demás tierras ejidales y los demás que legalmente les 

correspondan. 

Si el comisariado o el consejo no lo hicieren en un plazo de cinco días hábiles a 

partir de la solicitud, el mismo número de ejidatarios podrá solicitar a la 

Procuraduría Agraria que convoque a la asamblea. 

Artículo 25. – La asamblea deberá celebrarse dentro del ejido o en el lugar 

habitual, salvo causa justificada. Los ejidatarios están molestos porque no fueron 

tomados en cuenta para la construcción de la carretera de Soteapan-Acayucan. 
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Procuraduría Agraria ignora a ejidatarios 

 

Miércoles 03 febrero 2021 / Mayra Rojas 

Veracruz. - Ejidatarios de Tuxpan y la Región piden apertura en las oficinas de 

la Procuraduría Agraria, ya que debido a la pandemia han dejado de brindar 

servicio, por lo que los campesinos tienen meses de atrasos con los asuntos 

referente a sus tierras. 

"Llegas y está cerrada la puerta, no hay letreros, no hay nada que informe qué 

es lo que podemos hacer, ni siquiera, se si haya ventanilla digital" Manuel Pérez, 

Presidente del Comisariado Ejidal de Buena Vista. 

Refieren que la primera dificultad por la que atraviesan para acercarse a la oficina 

es averiguar cuál es la nueva dirección, ya que recientemente cambiaron de 

domicilio al otro extremo de la ciudad, sumándose además que no hay personal 

que atienda a los solicitantes.  

Términos de gestiones, renovación de nombramientos para comisariados 

ejidales, testimonios agrarios y litigios por tierras intestadas son algunos de los 

procesos que se han quedado detenidos en los últimos 10 meses y que a decir 

de los usuarios que acuden sin obtener respuesta alguna, no tienen para cuándo 

retomar actividades.  
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"Necesitamos ver que va a suceder con este trámite del dominio pleno de las 

parcelas por ejemplo, pero más que nada que es lo que procede para no perder 

la vigencia de lo que es la base jurídica del manejo de los ejidos" dijo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Comunidades refutan a Fonatur: sí han 

interpuesto amparos contra Tren Maya 

 

Jueves 04 febrero 2021 / Julio Gutiérrez 

Las comunidades cercanas a la construcción del Tren Maya sí han interpuesto 

amparos para detener su construcción, contrario a lo afirmado la víspera por el 

organismo gubernamental encargado del proyecto. No se trata de 

organizaciones no gubernamentales (ONG), sino grupos que defienden su 

patrimonio y riqueza cultural. 

Representantes de comunidades aledañas al proyecto consultados por La 

Jornada señalan que tanto en Campeche como en Quintana Roo se han 

presentado demandas para evitar que las familias sean desalojadas de sus 

hogares y buscar que se frene la construcción de uno de los proyectos prioritarios 

de la administración. Incluso, según información oficial, son al menos seis 

amparos que algunas comunidades han interpuesto desde 2019, cuando 

comenzó a trabajarse en la obra. 

Rogelio Jiménez Pons, director general del Fondo Nacional del Fomento al 

Turismo (Fonatur), organismo dependiente de la Secretaría de Turismo (Sectur) 

y encargado de la construcción del Tren Maya, aseguró el martes que las 

comunidades no se han quejado ni han levantado amparos en contra del 

proyecto, sino que se trata de las ONG. (https://bit.ly/3tmRGND)  

 

https://bit.ly/3tmRGND
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Dichas declaraciones fueron rechazadas por los habitantes de las regiones que 

se ven afectadas por la construcción del tren, y aseguran que solamente se 

hacen con el fin de “desacreditar una lucha que se ha hecho por defender el 

patrimonio de cientos de años”. 

Romel González, coordinador de democracia y desarrollo del Consejo Regional 

e Indígena de Xpujil (CRIPX), consideró que las declaraciones hechas por el 

director de Fonatur exponen la falta de conocimiento sobre los procesos que han 

iniciado las comunidades y pueblos indígenas para defender su territorio y 

patrimonio. 

“Nos tratan como ignorantes de la construcción, pues una cosa es rehabilitar y 

otra es obra nueva. Hay conflictos que se están generando en muchos ejidos por 

las indemnizaciones, por ejemplo en Champoton, Escarcega, Candelaria, 

Calkini, Halacho, Chochola y más. No son ONG las que están en conflicto, son 

las comunidades”, dijo González a este medio. 

Guadalupe Cáceres, quien es activista y defensora del Colectivo Tres Barrios en 

Campeche, que reúne las comunidades de Santa Lucía, Ermita y Camino Real, 

que en conjunto cuentan con cerca de tres mil habitantes, asegura que desde 

2019 se buscó un amparo para detener la construcción del Tren Maya. 

“Nuestra comunidad está a pie de la vía y nosotros luchamos por nuestro hogar 

y nuestras tradiciones. Nos demandan que tendrán que quitar 20 metros por 

cada lado de la vía y nosotros no estamos de acuerdo, son nuestros terrenos. 

Nos buscan desacreditar mediante procesos que desconocemos”, señaló. 

“Incluso en la pandemia vino gente de ONU Hábitat y no respetaban las medidas 

de distanciamiento, además que buscaban un desalojo forzoso de nuestras 

tierras. Nosotros empezamos nuestros procesos en 2019 y el 15 de febrero 

tenemos una audiencia… Buscamos la relocalización del tren”, dijo Cáceres. 

Nicolás Arcos Martínez es habitante de Nuevo San José, localidad indígena 

ubicada en Calakmul y mencionó que a este lugar nunca se le ha dado 

información clara sobre la realización del proyecto y cómo se va a hacer. 

“Estamos aproximadamente a 60 kilómetros de la vía principal, y creemos que 

con el paso del tiempo, el tren incrementará el costo de los productos que están 

aquí. Se ha firmado un amparo para evitar la construcción, se ha dicho que 

llegarán apoyos, pero no ha pasado. Los recursos naturales no tenemos porque 

sobre explotarlos”, sostuvo. 

Una coincidencia que se tiene en estos tres casos es que jamás han sido 

consultados por alguna autoridad para la realización del proyecto. 

Sin embargo, Fonatur insiste que los habitantes aledaños al Tren Maya están de 

acuerdo con su construcción. Este miércoles se dio a conocer que, según una 

encuesta realizada por la firma Buendía & Laredo, ocho de cada 10 habitantes 

de Mérida están a favor de la construcción de la estación del proyecto en la 

ciudad. 
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Arranca Sedatu obras de mejoramiento urbano 

en Ensenada 

 

La construcción de seis obras y de más de 3 mil acciones de vivienda beneficiarán a 

miles de vecinos de colonias marginadas de la ciudad 

Miércoles 03 febrero 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 389/2021 

Baja California, Ensenada. - Como parte del Programa de Mejoramiento Urbano 

(PMU) 2021, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 

inició seis obras de equipamiento y espacios públicos en colonias populares de 

Ensenada, Baja California, con una inversión total de más de 157 millones de 

pesos (mdp). 

 

Las obras que se realizarán son: 

 

• Construcción de área deportiva, parque y FARO. 

• Renovación de la Plaza de la Patria. 

• Renovación de la Plaza Cívica y Parque Revolución. 

• Construcción de malecón y núcleos de servicios en Playa Hermosa. 

• Construcción de un Centro de Desarrollo Comunitario con parque y 

equipamiento deportivo. 

• Renovación del mercado en el expalacio municipal. 
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Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, señaló que con el PMU también se 

realizarán más de 3 mil acciones de mejoramiento o ampliación de viviendas, en 

coordinación con la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), para lo que se 

destinarán más de 200 mdp. 

“Son apoyos directos a las familias para que puedan mejorar la habitabilidad de 

sus viviendas. Como parte del propio PMU, también vamos a actualizar el 

Programa Municipal de Desarrollo Urbano de Ensenada para que esté 

actualizado y acorde a las necesidades de hoy”, detalló. 

El secretario de Estado informó que en las ciudades que se atienden a través del 

PMU en la zona fronteriza del norte del país es un descontrol en el 

desdoblamiento de la mancha urbana; además, es la zona a nivel nacional donde 

más viviendas abandonadas existen. 

“En las últimas décadas, la zona de la frontera norte vivió un rápido crecimiento 

económico y urbano en las últimas décadas, sobre todo a partir de los años 80 y 

esto ha generado la conformación de colonias muy alejadas de los centros de 

trabajo y de las zonas de producción de maquila y por ende, tenemos un 

abandono y carencias de servicios y espacios públicos para estas comunidades 

y es lo que intentamos revertir con el Programa de Mejoramiento Urbano”, 

concluyó. 

 
 

 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 


